

EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon Jueves 22 Mayo 1890

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETAS AL MES

AÑO XIX

Núm. 5.217

Correspondencia

Madrid 19 de Mayo.

Todas las noticias que tengo con referencias de los centros oficiales dicen que en Bilbao han vuelto los mineros al trabajo confiados en que la palabra dada por las autoridades, de que pondrán todo su empeño para mejorar su situación, será cumplido.

De la Habana se ha recibido hoy un despacho anunciando la explosion ocurrida en una fundicion ó herrería, que ha causado grandes destrozos y costado la vida á una porcion de personas. El despacho parece que habla de 18 ó 20 cadáveres estraídos de las ruinas y añade que por todos los indicios hay motivos para sospechar que el siniestro no es casual ni debido á una imprudencia, como pudiera pensarse, sino fruto de una mano criminal á la cual se persigue.

Se ha reunido la comision mista del sufragio, discutiendo con grande empeño el punto relativo á la intervencion de la Junta del censo en las mesas, que el Senado acordó como innovacion á lo hecho por el Congreso. Los demócratas de la comision han resistido la reforma con grande empeño; pero al fin han cedido con la condicion de que la respectiva Junta de censo habrá de designar sus representantes ó interventores para las mesas de entre los comprendidos en listas de diez nombres que facilitarán los mismos candidatos. Aún con esta cortapisa dicen los demócratas de la comision que se falsea el principio que informa la ley.

Esta mañana el Ministro de Gracia y Justicia ha puesto á la firma de la Reina los decretos nombrando á los Sres. Silvela (don F.), Canalejas y Azcárate, individuos de la comision de Códigos, en concepto de diputados.

La comision de actas que debe haberse reunido hoy para oír á los interesados en la de Motril, no ha podido verificarlo por indisposicion de uno de éstos, pero lo hará mañana.

La que no se reúne por una genialidad del Sr. Moret, es la de presupuestos, que debería hacerlo para tratar del crédito con el cual se ha de remunerar sus trabajos á los inspectores de que habla el proyecto de ley regulando el trabajo de los niños. Esta es la causa de que este proyecto no pueda ponerse al debate como todos desean, y será un milagro que el día que se ponga á discusión no surja algún conflicto; porque, según parece, el Sr. Moret se lleva sus miras en no reunir la comision, que son las de dejar pasar diez dias sin que ésta dé dictámen sobre el indicado crédito y poder decir despues que, con arreglo al Reglamento, se entienda otorgado. Pero, podrán decir sus individuos cuando tal oigan, si la comision no fué reunida: ¿cómo pudo conceder ni negar aquello de que no tenía conocimiento? Y tendrán razon.

Hoy ha corrido el rumor de que un diputado conservador habia sido objeto de una agresion, hallándose en la iglesia de las Descalzas, por parte de una señora que

le habia disparado dos tiros, implantándole una bala en una costilla. El hecho y sus circunstancias son ciertas; pero no que el agredido sea ni haya sido diputado; pues, según parece, es un bajo de capilla; y se añade que la agresora padeció un error, que ha confesado en el acto.

La sesion de hoy del Senado sin interés. En el Congreso ha terminado el debate sobre el presupuesto de Marina, con unas cuantas palabras del Ministro en defensa de la clase, las bastantes para que no pasen adelante en la actitud en que un corresponsal de San Fernando supone á los de aquel departamento respecto al diputado Sr. Maura por un discurso atacando la gestion de la Marina.

Ahora se discute el presupuesto de Fomento, en medio de un gran vacío en los escaños.

Hoy el Sr. Romero Robledo en un gran corro predicaba que todo debe fiarse á las ideas y no á los hombres. ¡Tiene gracia! —Z.

LAS HUELGAS EN BILBAO

Bilbao 18 de Mayo de 1890.

Acabo de regresar de la expedicion militar á la zona minera. A las doce de la mañana ocupó el coche del tren el general Loma con el gobernador militar Sr. Aguilar, el civil Sr. Hernandez Blanco y todo el cuartel general. Llegado el tren al pueblo del Desierto, los expedicionarios bajaron de los vagones y tomaron el tren rápido de los Orconera. Este rodeó los cerros llegando á una gran altura; para dominar la colina alta, denominada Cerro de San Francisco, tuvieron que subir un plano inclinado; la altura que éste vence es de 250 metros, para la que recorre una longitud de 500, habiendo, por lo tanto, una diferencia de nivel de más de 100 metros. Hay puntos en que la pendiente es de un 23 por 100.

En otro tren llegaron los expedicionarios á Arboleda, germen de la huelga, siendo allí recibidos por el brigadier Cappa, que tenía formado el batallon de cazadores de Llerena. Por todos los montes veíanse grupos de mineros huelguistas, pudiendo calcularse su número en 5.000. Establecido el cuartel general en la casa más próxima, el general recibió á una comision de obreros, formada de individuos pertenecientes á todas las minas.

El Sr. Loma les dirigió la palabra, aconsejándoles que desistieran de su actitud tumultuosa y prometiendo que el gobierno atendería las reclamaciones de los obreros en lo que tuvieran de justas; pero siempre que las espusieran en la forma legal. Dijo que mañana, al toque de campana, deben todos los obreros volver á sus trabajos de las minas, segun costumbre, y que una vez emprendidos sus trabajos ordinarios, podrán hacer las reclamaciones que estimen convenientes. Dió un plazo improrogable de cuarenta y ocho horas, para que termine la huelga, advirtiendo que los que insistan en los tumultos, serán arrojados de la provincia; que por la intimidacion no

lograrán otro resultado que agravar su causa, y que él estaba resuelto á reprimir enérgicamente toda nueva tentativa contra el orden público. Las autoridades, dijo, no pueden consentir vuestra actitud, ni atender vuestras reclamaciones, si no las espresais en forma legal, respetando el principio de autoridad y despues de restablecido el orden.

El gobernador civil pronunció breves frases reforzando las dichas por el general Loma.

Un obrero dijo: «Nuestras pretensiones son justas, pues lo primero que queremos es la supresion de los cuarteles y barracas, en donde dormimos mal y comemos peor, siendo al mismo tiempo objeto de un monopolio por nuestros explotadores.»

El general Loma ofreció que desde el 1.º de junio, cada obrero cobrará íntegro su jornal, quedando en libertad de adquirir sus viveres donde le plazca. Alentólos conmovido á volver al trabajo, diciéndoles: «El que no trabaja no vive, y todos tenemos obligacion de trabajar para sostenimiento de nuestra familia y de la nacion.»

Otro de los obreros replicó: «¿Y de qué nos sirve el trabajo si otros consumen lo que nosotros producimos y se beben la sangre que nosotros damos?»

El general insistió en sus paternales consejos, insistiendo en que los trabajadores honrados no deben guiarse por cuatro hombres malos que conspiran á su daño.

Al marcharse el general de Arboleda, todos los huelguistas se descubrieran respetuosamente, y una mujer dijo á otra: «Este es el general que nos trae el pan, pues de no venir él, mañana no hubieran trabajado nuestros maridos.»

De Arboleda á Gallarta hubo que caminar en columna y á caballo el cuartel general. Gracias al que me proporcionó el general pude seguirles, y aprovecho esta oportunidad para dar las gracias á cuantos componen dicho cuartel general por las atenciones sin cuento de que he sido objeto, considerándome como un compañero más que como un extraño. La hidalguía de estos valientes militares debe ser conocida por España entera.

Llegada la expedicion á Gallarta se estableció el cuartel general en la casa Ayuntamiento, y el general Loma recibió á otra comision de obreros, significándoles lo mismo que habia dicho en la Arboleda. En la plaza del Ayuntamiento habia más de 7.000 obreros.

El presidente de la Diputacion provincial señor Alzola les dirigió desde un balcon la palabra con verdadera elocuencia, y los ministross le aplaudieron muy conmovidos y pidieron que el general saliera al balcon. Cuando éste lo hizo, el entusiasmo no reconoció límites; repitiéndose los aplausos y se fueron sucediendo los gritos de: ¡Viva Loma! ¡Viva el trabajo! ¡Pan y trabajo! ¡Viva el gobernador! El general Loma á su vez gritó: ¡Viva el Rey! y ¡Vivan los obreros!

Fué este un momento indescriptible y que traducían en lágrimas muchos aldeanos.

El regreso se hizo á caballo desde Gallarta hasta Ortuella: allí tomó el tren la comitiva, regresando á Bilbao.

Mis impresiones son terminantes. Despues de la visita del general Loma á la zona minera, la huelga puede darse por terminada, y conceptuarse aquél general como el verdadero pacificador de los huelguistas de Vizcaya.

Créese que mañana se trabajará en todas las minas.

BARCELONA 20 DE MAYO

A las cuatro de ayer tarde visitaron la fragata-crucero «Almirante Barroso» el señor cónsul del Brasil Dr. D. José de Saldana de Gama y el vicecónsul D. Federico Bonay, siendo saludados, al abandonar dicho buque, con una salva de nueve cañonazos. El crucero brasileño es de madera forrada en cobre y en su cubierta sobresalen ocho reductos de acero, colocados cuatro en cada banda de babor y estribor, al estilo de los cruceros españoles «Don Juan de Austria» y el «Uho», hoy en camino de Filipinas. En dichos reductos ó repisas monta el barco brasileño las ocho piezas de moderno sistema que constituyen todo su artillado de grueso calibre. La mayor parte de los tripulantes son de color, y la oficialidad, incluso su comandante, no usa ningún distintivo vistoso en su uniforme, de paño azul oscuro galoneado de seda negra. El «Almirante Barroso», que es un buque de excelente corte, permanecerá en nuestro puerto seis ú ocho dias, saliendo despues para Gibraltar y Bahía, de donde salió hace 19 meses para dar la vuelta al mundo conduciendo á bordo al nieto de S. M. el Emperador D. Pedro, que desembarcó en Sidney al tener noticia del movimiento del Brasil. Este buque es el tercero de dicha nacion que visita nuestro puerto despues de las fragatas «Vital d'Oliveira» y «Guanabara», que estuvieron aquí hace bastantes años. En la actual bandera del Brasil destaca el globo terraqueo sobre campo amarillo, teniendo de color verde las cuatro puntas del cuadro. La nueva bandera viene á ser igual á la antigua Imperial, con la diferencia de que se le ha suprimido en la parte superior del globo la corona Imperial y al rededor del mismo los dos ramos entrelazados de planta de café y plátano. El señor cónsul invitó á los señores jefes y oficiales del buque para una reunion que dará en los salones de su casa el viérnes próximo, á las nueve de la noche.

En la última junta general de accionistas de la Compañía de los ferro-carriles de Zaragoza al Mediterráneo, presentaron la dimision de sus cargos de individuos del Consejo de Administracion de dicha Compañía los Sres. D. Matías Muntadas, Marqués de Soto-Hermoso, D. Ignacio Girona, D. José Milá y Pi, D. Guillermo M.ª de Brocá, Marqués de la Matilla y D. José Collaso, dejando por consecuencia de formar parte del citado Consejo.

La comision de cosidos del gremio de obreros zapateros de esta ciudad ha dirigi-

do á sus compañeros de oficio una circular precedida de un extenso preámbulo, exponiendo las bases presentadas á los patronos pidiendo aumento de salario y rebaja de la jornada á nueve horas de trabajo, y como no fuesen aceptadas estas condiciones por los maestros ó dueños de tiendas, sino que aconsejaron á los operarios que se asociaran y organizaran debidamente para formular sus pretensiones, la indicada comisión somete al juicio de sus compañeros si ha cumplido ó no la misión que le fué encomendada y de parte de quién está la razón y la justicia.

IDEM 21

Desde el día 5 del corriente se halla en huelga el arte fabril del 4.º distrito, que comprende los pueblos y obreros siguientes: Manlleu, 2.500; Roda, 1.500; Torelló, 1.000; San Hipólito, 800 y San Quirico, 150; sumando un total de 6.450 obreros.

No hay noticia de ningún incidente producido por los trabajadores en toda aquella comarca. Las autoridades no han dado queja alguna hasta ahora ni se han visto obligadas á tomar medidas extraordinarias.

Los huelguistas han presentado unas tarifas de precios reguladas por el que rige en Manlleu y pidiendo un 20 por 100 de aumento en las máquinas continuas. En esta tarifa se pide la jornada semanal de 64 horas, y el deseo de los obreros se dirige á la regularización de horas y precios en todo el distrito.

Una de las obras en las cuales no se han suspendido los trabajos durante esta época de huelga de los albañiles, es la del Seminario Conciliar, donde tanto los paletas como los peones están contentos de trabajar las horas de costumbre. Viendo los anarquistas y huelguistas que nada podían conseguir, se decidieron ayer á insultar y amenazar á los trabajadores al salir de la obra, quienes manifestaron á los huelguistas que si se les cohibía en la libertad de trabajar, rechazarían la fuerza con la fuerza. El director de la obra ha puesto en conocimiento de la autoridad militar lo que estaba pasando, pidiéndole que se sirviese proteger á los trabajadores que quieran dedicarse tranquilamente al trabajo.

Anteayer llegó á Barcelona en el vapor «Buenos-Aires», procedente de la Habana, el soldado licenciado del ejército de aquella isla, D. Miguel Valentí y Ventí.

Este ex-soldado, natural de Las Planas (Gerona), es aquel joven tenor de voz potente y hermosísima del que tanto se ocuparon los periódicos de Cuba y especialmente de Cienfuegos, donde cantó «Rigoletto» y «Trovador», siendo objeto de entusiastas ovaciones.

La mayor particularidad que cuenta este joven es la de que hace dos años no tenía voz alguna, viéndose de pronto y sin notar por qué circunstancia, dotado por la naturaleza de una cualidad que ha de ser indudablemente su fortuna.

Uno de estos días marchará á su país natal, y enseguida á Milán para estudiar el canto, corriendo á cargo del riquísimo capitalista de Cienfuegos, señor D. Tomás Terry, la educación artística, y aún la social, de este joven, porque apenas sabe leer y escribir, y las óperas que ha cantado hasta ahora las aprendió puramente al oído, dando prueba elocuente de su inmensa intuición y sentido musical.

El generoso Mecenas de este futuro artista ha querido demostrar con otro nuevo rasgo la nobleza de sentimientos que atesora. Por todo premio á los gastos que le ocasiona la completa carrera del soldado Va-

lenti, el señor Terry ha impuesto á éste la condición de que ha de volver á Cienfuegos, con el solo objeto de cantar dos funciones á beneficio de los pobres.

Según noticias que ha reunido un colega local, se hallan en huelga los operarios de las fábricas de Manlleu, San Felio de Torelló, Roda y San Hipólito de Voltregá, en número de unos 7 á 8 mil. Temíase el sábado, según el propio colega, que ayer se declararían en huelga las fábricas de Vich. Añade que los trabajadores de Torelló, Roda y San Hipólito piden igual jornal que los de Manlleu, algo aumentado empero, é idénticas condiciones en las horas de jornada. Los de Manlleu están en huelga exclusivamente por compañerismo, según dice el expresado colega. El gobernador militar de Vich se ha esforzado en conseguir que no se turbara el orden. Para Manlleu debieron salir dos compañías de infantería.

Un detalle tan nuevo como curioso podemos registrar referente al vicealmirante difunto Sr. Antequera:

Poco antes de su muerte había escrito á su director espiritual, el respetable sacerdote redentorista, D. Luis de Azevedo rector de la iglesia de las Salesas de Madrid, confirmandole su propósito, que ya le había comunicado antes de ausentarse, y dándole especial encargo al efecto, de hacer pública retractación del acto que llevó á cabo firmando como ministro de la Corona la Constitución de 1876 en que se establece la tolerancia de cultos; acto en que, si bien su carácter y sus estudios esencialmente militares pueden aminorar la responsabilidad que le toca, está muy lejos de desconocerla, y por ello quiere que se haga constar su sincero arrepentimiento y profundo pesar por la parte que en él tuvo, lamentando de corazón las tristes consecuencias que, en su opinion, ha producido, pues de haberlas conocido, ó previsto, nunca hubiera prestado su concurso al establecimiento en España de la tolerancia de cultos. Asimismo reprueba cualesquiera otros de sus actos, como hombre público, que hayan podido infringir algún deber de conciencia.

Bolsa

Desde que se inició el alza de «exterior» en las plazas extranjerías, el cambio ha venido mejorando de día en día.

Ayer, debido á realizaciones, flojeó la cotización en Londres y París, circunstancia que fué aprovechada por escaso número de especuladores que operan contra la corriente, para hacer cundir la alarma en nuestra plaza, motivando de este modo el descenso del cambio de «cuatros», pues las operaciones que habían sido inauguradas en el patio de la Bolsa á 80'60 «exterior», se hicieron luego en el salon de contrataciones, á las cuatro de la tarde á 80'06.

La cosa, al parecer, no tiene trascendencia; muy al contrario, creemos muy razonable la pequeña baja sufrida por los «cuatros», si se tiene en cuenta la mejora que se le ha imprimido en escasísimo tiempo.

Por la noche las operaciones de «exterior» se inauguraron á 80'06, se hizo 80'02 y cerró á 80'17.

De «interior» se hizo 77'25 para quedar al cierre á 77'31.

En caso de recibirse hoy de las plazas extranjerías cambios mejores que ayer, no dudamos en afirmar que los «cuatros» volverán á coger la buena marcha de estos últimos días.

Los valores locales sufrieron también sus oscilaciones.

De «Nortes» y «Coloniales» se procuró sostener los cambios.

Las «Francías» ganaron algunos céntimos. Lo que tenemos dicho respecto á estas acciones va resultando cierto, pues los esfuerzos de los bajistas se estrellan ante la firmeza del cambio.

Telégramas

París 20.—M. Saint-Saëns ha llegado á Marsella en el «Ville de Brest» procedente de Málaga.

Los médicos de Moscou temen que este verano hará su aparición el cólera en Europa.

En Helsingfors (Rusia) ha volada una fábrica de pólvora matando á cinco personas y produciendo el incendio de un bosque inmediato.

Londres.—La Sociedad gimnástica ha dado un banquete á M. Stanley, figurando entre los concurrentes Miss Tenant, prometida de M. Stanley. El presidente del banquete ha felicitado á los novios.

M. Gladstone ha pronunciado un discurso en Lowestoft, en el que ha hablado de las atrocidades cometidas por los turcos en Armenia y de los castigos inhumanos aplicados á los condenados políticos en Siberia; pero ha añadido que no se puede pedir á la Reina que intervenga cerca de los gobiernos turco y ruso, porque una nación en la que la policía carga inexorablemente contra las pacíficas reuniones de los irlandeses, no tiene derecho para hacer observaciones de cierta naturaleza.

Roma.—Se ha fijado la celebración del próximo Consistorio de cardenales para la segunda quincena de junio, reuniéndose probablemente los días 16 y 17 de dicho mes. Se asegura que el Papa nombrará á lo menos tres cardenales. Monseñor Sartou, vicario apostólico en el Chili occidental, ha sido nombrado vicario apostólico en Pekín.

Túnez.—Esta mañana se ha colocado la primera piedra de la pro-Catedral de Túnez, celebrándose con este motivo una ceremonia muy solemne á la que han asistido monseñor Massicault, el cardenal Lavigniere y 40 preladis.

Rio Janeiro.—El gobierno ha decretado que á contar desde el 1.º de julio los derechos de aduanas sean satisfechos en oro, á lo menos en la proporción del 20 por 100.

Londres.—Los recientes discursos de lord Salisbury y de M. Fergusson se consideran como indicio de nuevas concesiones á Alemania en Africa. La oposicion contra esta política se ha acentuado vivamente.

Washington.—Aumenta la oposicion contra el «bill» proteccionista. M. Mac-Kinby y muchos diputados republicanos han declarado que votarán en contra si no se modifica en un sentido libre-cambista.

Ha ocurrido un terrible accidente en la Habana el día 17. La explosion de un barril de pólvora en un almacen de quinillería ha causado la muerte á 22 personas, entre ellas el cónsul de Venezuela y 4 oficiales de bomberos, y además un centenar de heridos.

París 20.—Los delegados en el Congreso internacional obrero de 1889 han publicado una Nota como organizadores de la manifestación de 1.º de Mayo, en la que considerando que su tarea no ha terminado todavía, acuerdan constituirse en Comisión permanente para la consecución de la jornada de ocho horas, y organizar un Congreso nacional. Invitan además á los grupos obreros y socialistas á organizarse en Comités y hacen un llamamiento á todos los que han contribuido á iniciar la campaña de las reformas sociales. Firman dicha Nota entre otras personas todos los diputados obreros.

Berlín 20.—El baron de Zedlitz, ministro plenipotenciario de Alemania en México y M. de Bergen, representante en Guatemala, han llegado llamados telegráficamente por el gobierno, habiendo conferenciado enseguida con el Caciller. Parece que se trata del incidente ocurrido con Haiti. Créese que Alemania y los Estados-Unidos se hallan de acuerdo para intervenir en dicho país, lo cual sería el preludio de una grave complicación.

Vuélvese á insistir en la probabilidad de una entrevista del rey Humberto con monseñor Carnot.

París, 20.—Bolsa: 3 por 100 francés, 90 10.—5 por 100 idem, 106-10.—4 por 100 español, 76 81.

Ha llegado á Marsella el ex-gobernador general de las colonias francesas situadas en el Africa del Sur, M. Bayol, quien ha hecho una relación horrorosa de los sacrificios humanos verificados durante su estancia en Dahomey. En un solo sacrificio fueron inmoladas dos series de víctimas, compuesta la primera de 84 individuos y la segunda de 43. Mr. Bayol dice que aquel país contiene muchas riquezas y que sería una locura abandonarlo, toda vez que unos cuantos miles de hombres bastarían para asegurar su posesión, á pesar de que los dahomeyanos sean muy valientes.

M. Lyon-Allemaud, concejal del Ayuntamiento de París, ha anunciado al prefecto del Sena que se propone promover un debate, tan pronto como se abran las sesiones municipales, sobre los últimos incidentes acaecidos en la última corrida de toros, los cuales, en su concepto, constituyen una infracción de la ley de protección de los animales. Según parece, se trata del hecho de haber sido muerto un caballo por un toro.

París 20.—El Congreso internacional de mineros reunido hoy en Jolimont, Bélgica, se compone de cuarenta delegados que representan á 340.000 mineros. El delegado inglés M. Burt ha hecho constar la importancia del Congreso, ha censurado las huelgas inconsideradas, y ha aconsejado á los trabajadores que consideren como sus peores enemigos á los que les aconsejan amenazas, ilegalidades y violencias.

Gaceta

Continuando las escavaciones en la parte interior de la casa propiedad del señor Monjo, situada en la plaza del Príncipe, han sido hallados estos días en mayor número que los pasados años, muchos objetos pertenecientes á la época de Augusto, remontándose algunos de ellos á más remotos tiempos.

La mayor parte de dichos objetos son lacrimatorios, candilejas, ánforas y urnas funerarias conteniendo éstas fragmentos de huesos humanos.

Llama poderosamente la atención una botella perfectamente conservada que ofrece en la petrificación asimilada por el tiempo caprichosa variedad de delicados matices, una candileja que indica por sus dimensiones y esmerado trabajo haber pertenecido á distinguida familia y un estilete de que se servían los romanos en lugar de pluma para escribir; preciosos vestigios de la antigüedad que deleitan el pensamiento al trasportarle á través de los siglos al estudio de las pasadas generaciones.

El Ayuntamiento de esta Ciudad ha publicado el extracto de la cuenta de fondos municipales respectiva al tercer trimestre del corriente año, en la que figuran ingresos por valor de 48.277 pesetas, 40 céntimos, y los gastos verificados en dicho trimestre ascienden á la suma de 33.124 pesetas 16 céntimos, quedando por tanto en Caja una existencia de 15.153 pesetas 24 céntimos.

Habiendo salido de Palma para la Corte el Excmo. Capitan General de estas islas señor Armiñan, acompañado de su familia; queda encargado del mando durante su ausencia el Segundo Cabo Sr. Lopez Pinto.

A D.^a Tecla Vives y Pich, viuda de nuestro paisano D. Francisco Prieto y Caudes, se la declara con derecho á la pensión del Monte Pio de Correos, de mil ciento cincuenta pesetas anuales.

A las nueve de esta noche se verificará en el Teatro Principal la funcion que Mr. William tiene anunciada sólamete para caballeros.

Desde el día de mañana de seis á nueve de la misma y en los sucesivos que fuese necesario tendrán lugar los ejercicios del tiro al blanco por las fuerzas de esta guarnicion en el demolido Castillo de San Felipe, y á las seis de la tarde en la fortaleza de Isabel II las que se hallan en aquel destacamento.

El dos de Junio próximo tendrá efecto en las Casas Consistoriales una subasta por medio de pujas á la llana y bajo el tipo de recientes pesetas, para la enagenacion de una parcela de terreno sobrante de la vía pública en el camino viejo de Alcaldús y cercana al punto conocido por Pujol de Biniet.

A las once de la mañana del día veinte y cuatro del actual, se verificará en la Audiencia del Juzgado de instruccion de este Partido, el sorteo de los seis mayores contribuyentes que han de formar parte de la Junta para la confeccion de listas de Jurados.

El sábado próximo es esperado en Palma, el nuevo Gobernador de esta Provincia D. Lorenzo Moncada.

Esta tarde ha ingresado en las cárceles de este Partido el sujeto del pueblo de San Cristóbal, que como dijimos ayer, fué detenido por la Guardia civil por hurto de naranjas.

La carga que ha conducido el vapor-correo «Puerto-Mahon», es la siguiente:

6 piezas hierro colado, 230 sacos harina, 4 paquetes hierro en planchas, 3 bocoyes vino, 115 sacos trigo, 20 id. arroz, 13 id. azúcar, 2 barriles aceite, 7 sacos café, 180 bultos varios, 6 sacos sémola, 1 bulto hierro, 5 sacos fécula de patata, 1 caja carton labrado, 3 fardos aparatos de fisica, 1 caja vidrios, 2 id. tejidos, 3 fardos hierro manufacturado, 24 id. pieles, 9 id. suela, 6 cajas quincalla y otros efectos.

De los 14 buques con cargamento de trigo que, según las últimas noticias, acaban de pasar por los Dardanelos, seis van destinados á Gibraltar y ninguno á España.

Segun un periódico de Valladolid, la cantidad de trigo que han enviado á Cataluña en los primeros cuatro meses ha sido de 1,200 vagones, ó sea 300,000 fanegas, mientras que en igual período del año anterior solo se vendieron á Cataluña de la propia region 800 vagones con fanegas 200,000, lo que representa un aumento en el año actual de 400 vagones y 100,000 fanegas de grano.

El vapor-correo «Buenos-Aires», saldrá de Barcelona para Cádiz y las Antillas el día veinte y cinco del actual.

Con las formalidades de costumbre ha tomado posesion de su cargo el Magistrado de la Audiencia de este Territorio D. Ignacio Garcia Marin.

Esta mañana ha llegado á Palma el vapor de guerra «Vulcano» de regreso de Barcelona, despues de haber limpiado sus fondos.

Ha sido destinado á estas islas el Comandante de Guerra de primera clase D. Juan Ribas.

El Comandante de la Guardia civil don Jaime Arbohotnot ha obtenido el retiro provisional para Palma de Mallorca

En virtud de nuevas órdenes se han hecho variaciones en el personal del ramo de Correos en estas islas partiendo de la base del Reglamento vigente y de los ejercicios de oposicion últimamente celebrados para ingreso en la carrera.

Se declaran cesantes: á D. Lucas Costa, aspirante de 1.^a en la Administracion principal y á D. Juan José Amengual y Perelló administrador de la estafeta de Inca, por no haber solicitado exámen para ponerse en condiciones segun dispone el artículo 433 del citado Reglamento.

Ascienden por antigüedad: D. Federico Sorá á aspirante 1.^o con destino á la central de Madrid, y D. Juan Cerdá que servia la ambulancia del Ferro-carril á aspirante 1.^o de la principal de Palma.

Ingresan en virtud de oposicion y van destinados como aspirantes:

D. Pablo Gomila y Bauzá, á la Administracion principal.

D. Juan Antonio Lopez y Serra, á la ambulancia de Palma á Manacor.

D. Francisco Pons y Comas á la estafeta de Inca.

Por oposicion tambien y en igual concepto que estas ingresan y van destinados:

D. Gabriel Mestres á la principal de Barcelona.

D. Miguel Palmer y Salas á la ambulancia de Valencia á Barcelona.

D. José Luis Roca á la estafeta de Tárraga.

Para el transporte de fruta entre Cuba y los Estados-Unidos hay fletados para la temporada de este año 56 vapores, entre ellos 41 noruegos, 12 ingleses, 1 americano, 1 aleman y 1 holandés. Español ninguno

De «El Diluvio», de Barcelona:

«Parece que los operarios de un importante taller industrial de esta ciudad, despues de haber conseguido la reduccion del trabajo á ocho horas han tocado tales dificultades en la práctica, que volviendo sobre su acuerdo, acaban de conformarse con los pactos primitivos que implican la jornada al igual que antes, con el descanso necesario para las comidas.»

Entre el Alcalde de un pueblo de las Alpujarras y un vecino llamado José Miguel (a) cuatro arrobas, se apostó diez duros para el que lograrse de entre los dos comer antes el pienso de una caballería mayor.

Llevada á efecto la apuesta ante vários testigos en cuyo número se encontraba el veterinario, como perito, salió vencedora la autoridad, que llegó hasta á lamer el establo con satisfaccion anual, obteniendo una ovacion.

Los pasajeros llegados de Barcelona y Alcudia en el vapor-correo «Puerto Mahon», fondeado en este puerto á las once ménos cuarto de esta mañana, son los siguientes:

DE BARCELONA

D. Miguel Vanrell, su señora y dos más; Emilio Nuviola; Juan Perpiñá; Estéban Borbonade; Pedro Ventura; Bartolomé L. Pons; José Pretus; un soldado; Emilio Nieves; José Ortelli; Francisco Rey; María Escudero; Angela Roura, y José Fuxá.—Total, 18.

DE ALCUDIA

D.^a Juana Ribas; José Juaneta; Francisco Pons, esposa é hija; Juana Sintes; Cristóbal Villalonga; Ramon Duch; Francisco Ballester; Francisco Ruiz; Estéban Rotande; Juan Salom; José Bordoy; Jacinto Moreno; Marcelino Bals; Pedro Escrutino; Juana Villalonga; Pedro Ponseti; Margarita Martinez; Rafael Vives; Francisco Salvá; Jaime Moll, esposa y dos hijos, y Margarita Castañé.—Total, 26.

Noticias marítimas

Vapores trasatlánticos.—El vapor «Cataluña» llegó á Montevideo el día 18 sin la menor novedad procedente de Santa Cruz de Tenerife, y continuó su viaje para Buenos-Aires.

El «Buenos-Aires» llegó á Marsella el 19 procedente de Barcelona.

El «San Ignacio de Loyola» salió de la Coruña el 19 para Santander.

El «Isla de Mindanao» salió de Vigo el 19 para Lisboa.

El «Baldomero Iglesias» llegó á Colón el 18 procedente de Santiago de Cuba.

El «Isla de Luzón» salió de Manila el 20 para Singapore y Barcelona.

El «Reina María Cristina» llegó á la Habana el 18 de paso para Veracruz.

El «San Francisco» salió de Puerto-Rico el 16 con destino á Vigo.

El «M. L. Villaverde» salió de Ponce el 16 para Santiago de Cuba.

El «Ciudad Condal» salió de la Habana el 17 para Veracruz.

Societa italiana «Laveloce».—El vapor «Fortunata» pasó por Tarifa el 16

El «Carlo R» salió el 11 de Montevideo para Las Palmas, Barcelona y Génova.

El «Victoria» saldrá el 25 de Barcelona para Montevideo y Buenos-Aires.

El «Nord America» llegó á Las Palmas el 19 procedente del Plata sin la menor novedad, continuando su viaje á Barcelona en donde probablemente recalara el 23.

De un día á otro recalará á Barcelona el crucero «Aragon» procedente de Filipinas, habiendo fallecido á bordo desde Aden á Suez un capitán de infanteria de marina y dos marineros.

En el vapor francés de la Compañía Fraissinet «Algérie» han llegado á Marsella procedentes del Pireo 366 oficiales y marineros destinados á la dotacion del acorazado griego «Hydra», construido en Saint Nazaire por cuenta del gobierno helénico. El «Hydra», que fué puesto en quilla en 1889, mide 102 metros de eslora y 16 de manga, siendo su máquina de la fuerza de 6.700 caballos que le permite desarrollar un andar de 17 millas. Su artillado se compone de 3 cañones de 27 centímetros, 5 cañones de 15 centímetros, todos del sistema Canet, 7 cañones de tiro rápido y 6 cañones revolvers.

La indicada dotacion va mandada por el capitán de fragata Mr. Myrialis.

El acorazado «Pelayo» tiene ya montados en sus torres los dos grandes cañones de 49 toneladas. Muy en breve y completado su armamento abandonará el puerto de Tolon, regresando á la Península.

El crucero de guerra «Isla de Cuba», que se encontraba en la Carraca, ha salido para Cádiz, de donde marchará á Canarias de estacion.

MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Día 22.—2 carneros, 21 kilos, Turdu-nell de dalt; 2 id. 24, Binimaymut; 2 id. 26, Turelló Amagat; 1 ternero, 169, estancia Se Mola (Mahon); 1 id. 126, Se Torre de Gaumés; 1 id. 172, estancia Rafalet (Alayor); 1 id. 179, Rafalet Nou; 1 vaca, 129, huerto de Murillo.

Telegramas

DE

El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 21 —10'30 n.

Cádiz.—En las pruebas oficiales que han comenzado hoy el submarino «Peral» ha navegado á media máquina, dando por resultado una velocidad de cinco millas y media.

La mar gruesa que ha habido ha obligado al buque á retroceder á la bahía.

Madrid 21.—11 n.

En Bohemia (Austria) han ocurrido desórdenes motivados por la huel-

ga. En Praga los huelguistas se han negado á disolverse, por cuyo motivo la tropa ha tenido que dar algunas cargas, resultando cinco muertos y muchos heridos.

Madrid 21.—11'15 n.

S. M. la Reina Regente y la Infanta D.^a Isabel han ofrecido contribuir para la estatua que se proyecta erigir al difunto general Cassola.

En el caso de que la suscripcion sea escasa en vez de una estatua se levantará un mausoleo.

En el Senado el Sr. Pezuela ha anunciado una interpelacion para poder contestar al discurso del señor Maura.

Han sido aprobados en la Alta Cámara los créditos del Ministerio de Marina.

Madrid 21.—11'45 n.

Se ha publicado el primer cuaderno de un folleto escrito para contestar al discurso del Sr. Maura, sobre la administracion del Ministerio de Marina. Dicho folleto que se atribuye al Sr. Arbos, está escrito con suma correccion y sólo se ceñirá á rebatir los puntos extremos del discurso.

Madrid 22.—8'15 m.

El Contralmirante Sr. Montojo será ascendido á Vicealmirante para ocupar la vacante del Sr. Antequera. Ascenderán tambien el Sr. Centellas á Contralmirante y el señor Ruiz Canals á Capitan de Navío.

Madrid 22.—10 m.

Esta madrugada se ha tomado declaracion á la sirvienta Claudia, complicada en el proceso que se sigue con motivo del crimen de la calle de la Justa. El Juez se propone continuar la declaracion hasta arrancarle revelaciones aclaratorias.

Créese que desde hoy el proceso entrará en una nueva fase.

CÁMBIOS

(Recibidos por correo)

París 20.—3'20 t.

4 por 100 exterior.	76'81
3 idem francés.	90'10
5 idem italiano.	97'20
4 idem turco.	19'10
4 idem húngaro.	90'75
3 idem portugués.	63'37
4 idem ruso.	80'00
Norte España.	346'25
Río-Tinto.	466'87
Banco Otomano.	584'00
Debeers.	407'00
Alumettes.	547'50

La tendencia ha sido buena en general y los cambios muy firmes.

En el Exterior, algunas ventas de última hora han hecho retroceder un poco el cambio.

En la renta italiana numerosas órdenes de compra á primera hora, la han hecho subir; el cierre es algo flojo.

En resumen: el mercado está muy firme en la mayoría de las rentas y mas flojo con algunos valores; particularmente con los de cobre y los otomanos, con motivo de rumores relativos á reclamaciones de Rusia al Gobierno turco.

Sobre Lóndres 90 d. f.	26'22	1/2 operacio.
Sobre Londres 8 "	26'48	id.
Sobre París 8 dias vista	5'15	papel
Sobre Marsella 8 diasvista	5'15	

COTIZACIONES

Barcelona 21.—4'20 t.

4 por ciento Interior	76'97
4 por ciento Exterior	79'87
4 por ciento Amortizable	90'25
Billetes Hipotecarios de Cuba	107'75
Banco Hispano-Colonial	63'90
Ferrocarril de Barna. á Francia	59'75
Id. del Norte de España	77'90
Id. de Orense	18'80
Id. de Almansa	128'12
Ferrocarril de T. B. y Francia	00'00
Id. del Norte	85'00
Id. de Orense	00'00
Id. de Almansa	77'25
Obligaciones C. ^a Trasatlántica	89'87

Empeños del Casino Mercantil

Interior 10 rs. vn. paga alcista.

Madrid 21.

4 p.∞ Interior	77'10
4 p.∞ amortizable	90'25
Billts. Hipos. de Cuba	107'80

Seccion Religiosa

Santo de hoy

Sta. Rita de Cásia viuda.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra.

de la Milagrosa en S. José.

Santo de mañana

Stos. Desiderio y Miguel obispos.

Movimiento del Puerto

Entrados el 21

De Barcelona pailebot «Estela» patron Antonio Sintes con 5 trip. y efectos.

Entrados el 22

De Barcelona vapor «Puerto-Mahon» capitán D. Miguel Tuduri con 23 tripulantes 44 pasajeros efectos y la correspondencia.

ANUNCIOS

Administración de Loterías de 1.^a clase n.º 5 de Mahon.

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 29 de Mayo.

Ha de constar de 28 mil billetes al precio de 30 pesetas el billete, divididos en decimos á 3 pesetas distribuyéndose 1400 premios importantes 613.200 pesetas de la manera siguiente:

1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
12 de 2.500	30.000
25 de 1.000	25.000
1057 de 300	317.100
99 aprox. de de 300 ptas. cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 80.000 pesetas	29.700
99 aprox. de 300 ptas. por los 99 núms. id. de la centena del que obtenga el premio de 40000 pesetas	29.700
99 aprox. de 300 ptas. por los 99 números id. de la centena del premio de 20.000 pesetas	29.700
2 id de 2.500 ptas. para los números anterior y posterior al del premio mayor	5.000
2 id de 2.000 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo	4.000
2 id. de 1.500 par el premio tercero	3.000

1400 613.200
Mahon 21 de Mayo de 1890.—El Administrador, Diego de la Torre.

UNGÜENTO FREIXINET

DE UTILIDAD RECONOCIDA

COMPROBADO POR LA EXPERENCIA DESDE TIEMPO INMEMORIAL PARA LA CURACION RADICAL

DEL DIVIESO, CARBUNCLO, PÚSTULA MALIGNA, PARÓTIDAS,

TUMORES DE LAS MAMAS, PANADIZO, ABSCESOS, CÁNCER, ESCRÓFULAS,

TUMORES LINFÁTICOS, AGUOSOS Ó SEROSOS,

TUMORES SANGUÍNEOS, TUMORES ENQUISTRADOS Ó LUPIAS, HERIDAS INCISAS,

ÚLCERAS, TIÑA, SABAÑONES ULCERADOS, ALMORRANAS, HERPES,

CALLOS, OJOS DE GALLO, ETC., ETC.

Caja número 1. 1'00 peseta

» » 2. 0'50 »

» » 3. 0'25 »

Se remiten á cualquier punto de España por el correo, mandando en sellos ó letra del giro mútuo valor de 1 peseta 25 céntimos para la caja núm. 1; 75 céntimos para la del núm. 2; y 50 céntimos para la del num. 3.

Todas las cajas llevan la firma y rúbrica de su autor, como así sus prospectos, que podrá exigirse y perseguir ante los tribunales todo falsificador.

Unico depositario del ungüento del MILAGRO para las islas de Mallorca, Menorca ó Ibiza á donde deben dirigirse los pedidos para obtener grandes descuentos, es en MAHON

Plaza del Carmen número 7, Farmacia de la hija de Ferrer.

Tambien se encontrarán en dicha farmacia,

PÍLDORAS MONCAYNAS DE FREIXINET

2 reales caja.

TELAS IMPERMEABLES DE FREIXINET

De tres tamaños

LICOR ANTINERVINO Y ANTIVERMINOSO DE FREIXINET

Este licor restablece las fuerzas, aclara los sentidos, limpia el estómago, mata las lombrices combate eficazmente las tercianas, cuartanas; es un excelente tónico estomacal, corroborante, escitante, un *antinervino probadísimo*, en una palabra, es el verdadero licor de larga vida, porque preserva el cuerpo de multitud de enfermedades. Para su uso tómese una cucharada en ayunas ó tres horas despues de haber comido y los niños una cucharadita de café mezclado con agua ó vino.

4, 8 y 12 reales frasco.

LA CATALANA

COMAÑÍA DE SEGUROS

CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES DE GAS Á PRIMA FIJA

Unica en su clase domiciliada en Barcelona

Capital social 20 millones de reales

Comisionado principal en la isla de Menorca

D. PASCUAL JOSÉ HERNANDEZ

CHOCOLATE OSTEÓGENO

del Doctor Subirá

Privilegiado por los Gobiernos de España y Bélgica

Analizado y aprobado por Reales Academias de Medicina

Alimento completo y reconstituyente fisiológico el más científicamente conocido, segun lo demuestran los estudios químico-biológicos y lo han manifestado con sus honrosos informes las Ilustres Corporaciones científicas, las notabilidades médicas de España y Bélgica y la práctica de 5 años de éxito completo.

Paquete de 230 gramos, 7 reas.—Exigir en cada paquete la firma y rúbrica del Autor.

ÚNICO DEPOSITARIO EN MAHON: D. GUILLERMO FÁBREGUES.—Plaza del Principe, núm. 9, Mahon.

Subasta

El día 26 del actual á las 11 de su mañana se venderán en licitacion verbal y en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, siempre que la postura sea del agrado de su dueño, las fincas siguientes: 1.º Un vergel situado en el término de esta ciudad y punto conocido por la Colársega, de estension de 1 hectárea, 25 areas y 26 centiáreas, y 2.º Una casa situada en esta ciudad, calle del Bastion señalada con los números 7, 9, 11, 13, 15 y 17.

Los títulos de propiedad y condiciones de dichas subastas están de manifiesto en el despacho del espresado Notario.

Subasta

El domingo 1.º de Junio próximo, á las once, de la mañana, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, se venderá en licitacion verbal la casa núm. 126 de la calle de Gracia de esta ciudad, siendo la postura competente á voluntad de su dueño.

Para vender

Lo está la casa número 105 de la calle de Gracia de esta ciudad. Para su ajuste dirigirse al Notario D. Pedro Orfila.

Ayuntamiento de Villa-Cárlos

Declarada nula por este Ayuntamiento la adjudicacion provisional del remate del arriendo de los derechos de consumos de esta villa para el año de 1890-91, hecha á favor de D. José Martínez Maldonado, vecino de Mahon, se anuncia una segunda subasta, que tendrá lugar en estas Casas Consistoriales el día 30 del actual, empezando á las once y terminando á las doce de la mañana, bajo el tipo y condiciones que se hallan de manifiesto en la Secretaria de esta Corporacion para los que gusten enterarse Villa-Cárlos 14 Mayo 1890 — El Alcalde-Presidente, Pedro Carretero.

Banco de Mahon

Esta Sociedad compra desde hoy los cupones del próximo vencimiento de 1.º Julio, á los cambios siguientes:

4 por ciento Exterior y Billetes Cuba á 3 por ciento beneficio.

4 por ciento Interior, Amortizable y Obligaciones á 1 y medio por ciento daño.

Acciones del ferro-carril de Tarragona á Barcelona y Francia á 2 por ciento daño.

Mahon 19 Mayo 1890.—El Director-Gerente, J. J. Rodriguez.

Centro General de Negocios

Esta Sociedad compra desde esta fecha á precios ventajosos los cupones del vencimiento próximo de la Deuda del 4 por 100 interior, exterior y amortizable y los de Billetes Hipotecarios de Cuba.

Mahon 21 Mayo 1890.—Goñalons, Carreras y C.^a

Yeso en barra

PARA LAS ESCUELAS

superior calidad, en cajas de cien barras 2'50 ptas. caja. Imprenta de M. Parpal.

Nodriza

Una de 16 años de edad, leche de dos meses desea encontrar criatura para amamantar. Dará razon el Cartero de Villa-Cárlos.

Leche de burra

Se encuentra y pasa á domicilio en la calle de S. Bartolomé núm. 23.

En venta

Lo está una viña de 6.000 cepas con su correspondiente casita, cisterna y pocilga situada en este término en el arranque del camino que conduce á Malbuger.

Informará el Notario D. Pedro Orfila.

Piano

Hay uno para vender en la calle Cos de Gracia, 39, propio para un aprendiz.

Hojas de servicio

Fes de vida

Libretas de alquiler

Listas de embarque

En la imprenta de «El Bien Público».

SOMBREROS MODELOS

PARA SEÑORAS Y NIÑOS

Los ha recibido de las mas acreditadas fábrica de Madrid y Paris en la

SOMBRERERIA de R. DELGADO

calle del Castillo núm. 38.

TINTA NEGRA

para escribir; en botellas de litro, medio litro y cuarto de litro.

Tambien se vende suelta á precios módico, Bastion, 39, Imprenta.